

# Notre Dame de guérison d'Enchanet

## Une autre vierge énigmatique

Enchanet (Cantal)



NOTRE-DAME DE GUERISON

ENCHANET est un petit village de la commune de PLEAUX, situé sur les bords de la vallée de la Maronne.

La petite " chapelle du Rocher " domine le barrage d'Enchanet et au dessous de la route coule " une source miraculeuse " qui ne tarit jamais et elle prendrait naissance sous le rocher où la vierge a été trouvée.

## TEXTE PROVENANT DU GUIDE DONNE AUX PELERINS

### LE PELERINAGE D'ENCHANET

Enchanet, charmant petit village situé à 6 km. au sud de Pleaux, est le lieu d'un pèlerinage traditionnel à Notre Dame de Guérison qui rassemble, tous les 8 septembre, de nombreux pèlerins du canton de Pleaux et de ses environs.

La procession part de la chapelle du village, construite en 1727 et rebâtie en 1950 à l'exception du clocher. A travers les bruyères et les bois de pins et de chênes (origine du nom du lieu), les fidèles rejoignent la petite Chapelle du Rocher où la messe est célébrée. La nombreuse assistance se regroupe sur une esplanade gazonnée, plantée de chênes centenaires, d'où l'on découvre un magnifique panorama sur le lac et le barrage d'Enchanet.

### NOTRE DAME D'ENCHANET

La statue de Notre Dame de Guérison est une belle Vierge à l'enfant du début du XVIII<sup>e</sup> siècle, restaurée avec compétence en 1982.

Vénérée habituellement à la chapelle du village, elle est portée solennellement, le jour du pèlerinage, vers le Rocher près duquel elle fut trouvée il y a quelque 260 ans.

### L'ORIGINE DU PELERINAGE D'ENCHANET

( D'après l'abbé H. BURIN )

En 1726, un soir d'automne, tandis que dans la toute petite agglomération d'Enchanet, chacun songeait au repos après le labeur journalier, un mendiant d'aspect vénérable se présenta à la porte de la famille Vaury, demandant la "retirade" pour la nuit. Selon la tradition, il est reçu en ami, partage le frugal repas familial et participe finalement à la prière du soir faite en commun. C'est après cet exercice, au moment d'être conduit au lieu propice au repos, que le mendiant demande à faire aux assistants une communication: " Braves gens, leur dit-il, votre foi et votre charité méritent une récompense. Je viens vous l'annoncer.

Dans une anfractuosité du grand rocher du bois de la tissonnière, il y a une statue de la Sainte Vierge; vous la garderez et vous l'invoquerez sous le titre de Notre Dame de Guérison. Elle sera votre consolation et votre gloire. Demain nous irons la trouver ensemble" .

On devine l'émoi de la maisonnée, qui se communique aux voisins. Le lendemain, de très bonne heure, tout le petit bourg, suivant le guide, se rendit au lieu indiqué où effectivement on trouva dans une niche tapissée de mousse fraîche une statue de la Vierge, taillée simplement dans un bois grossier, naïvement peinte et pauvrement parée. ON tombe à genoux et on prie. Enfin on remonte au bourg laissant là seul le mendiant qui, disait-il, voulait prier encore....et qu'on ne revit plus.

La nouvelle de la pieuse découverte se répandit rapidement alentour et bientôt les visiteurs affluèrent, eux aussi priant et chantant les louanges de Marie, avec d'autant plus de foi que le bruit courut aussitôt de plusieurs faits miraculeux survenus. Bientôt, c'est le canton tout entier qui passe puis c'est le voisinage et c'est un perpétuel va-et-vient devant le rocher et la statue.

L'autorité religieuse devait naturellement se préoccuper du fait. La paroisse de Pleaux, dont Enchanet n'était qu'un village avait alors à sa tête Messire ROTQUIER de Laval de Pleaux. Celui-ci en réfèra immédiatement à son supérieur hiérarchique, l'évêque de Clermont, dont l'archiprêtre de Mauriac faisait alors partie. L'illustre Massillon occupait le siège. Il fit faire une enquête sérieuse et, devant le caractère de foi, de simplicité, de pureté d'intention visiblement manifeste en cette affaire, il décida une procession générale pour transporter la statue miraculeuse au centre de la paroisse, à Pleaux.

Cette décision ne pouvait que contrister les pieux habitants d'Enchanet, à qui le mendiant avait annoncé la garde de ce trésor comme récompense et faveur pour leur hameau. Mais leur foi leur commanda l'obéissance. Au jour fixé, une foule immense, venue de tous les coins du canton et de la région voisine, se trouva réunie pour accompagner la statue.

Le temps était splendide, tous les coeurs étaient à la joie. Tout alla bien jusqu'au petit bourg. Mais là, tout à coup, éclata un orage violent, accompagné d'éclairs et de ténèbres qui arrêta net la manifestation.

Cet état insolite de l'atmosphère se prolongea si bien que le président de la procession, le vénérable pasteur de Pleaux, homme de grande foi, voyant avec raison dans ce changement subit et prolongé un signe d'En-haut interdisant la translation, s'écria publiquement:

" Mes enfants d'Enchanet, le ciel parle pour vous. Vous garderez l'image de votre Mère...."

Enchanet, fière de son trésor, voulut aussitôt lui donner un abri convenable. Grâce au concours empressé de tous, grâce à des subsides recueillis sur place et aux alentours, on bâtit, en 1727 une petite église de fortune, agrandie plus tard d'un campanile où chantèrent deux cloches. Elle fut désormais la gardienne de la statue miraculeuse et le siège de la dévotion à Notre Dame de Guérison.

Là viendront l'honorer et la prier les foules, surtout le 8 septembre en la fête de la Nativité de la Très Sainte Vierge, qui sera toujours la date du pèlerinage d'Enchanet.



*Aprogemere*

QUELQUES NOTES RELEVÉES PARMI LES PERSONNES AYANT VECU AUX  
ALENTOURS DU VILLAGE D'ENCHANET

---

- LA CHAPELLE de FORTUNE construite en 1727 a été réalisée à partir d'une grange, seul vestige de cette construction le clocher à peigne ayant été rajouté. Cette chapelle était plus vaste que celle reconstruite en 1950.

- LORSQU'UN ORAGE s'annonçait dans la vallée de la Maronne, les cloches de l'église de Saint-Pierre-sur-Maronne, église construite sur les bords de la Maronne, en aval d'Enchanet, sonnaient à toute volée pour dévier l'orage sur Enchanet.

A Enchanet, les habitants faisaient de même et l'orage faisait demi-tour.

- LA VIERGE N'A JAMAIS VOULU QUITTER ENCHANET comme le dit l'abbé BURIN

- En 1955: lors du centenaire du couronnement de Notre Dame des Miracles de Mauriac, des multitudes de vierges des environs étaient disposées sur des autels sur le parcours de la procession.

La vierge d'Enchanet était représentée par sa copie qui reste habituellement dans la chapelle du Rocher; les Pleaudiens n'avaient pas pris le risque d'une " calamité du ciel ".

- AUTRE FAIT ETRANGE: la statue a été restaurée en 1982 à Clermont-Ferrand, elle est partie d'Enchanet début novembre et à partir du dimanche 7 novembre et durant la nuit du 7 au 8 novembre, une véritable tornade s'est abattue sur le Cantal et la région de Pleaux. le journal " La Montagne " titrait le mardi 9 novembre 1982: " Des conséquences catastrophiques, du jamais vu dans le Cantal: des rafales à 144 km-heure ! ".

Les habitants d'Enchanet ont de suite fait le rapprochement avec le départ de la statue.

Est-ce une coïncidence ou une réalité ? le problème reste entier et le mystère demeure.

Aussi inutile de demander le déplacement de la statue pour une quelconque exposition: ce sera un refus catégorique.